

UNA VEZ MAS

Dos apreciables colegas *El Noticiero Santanderino* y *La Alalaya* lamentan la excesiva libertad de que disfrutan para codearse con honradas madres de familia las desgraciadas que hacen de su cuerpo mercancía explotable y perfectamente explotada por personas a quienes le trata de blancas acaba muchas veces por convertirse en capitalistas.

Más de una vez nos hemos ocupado de asunto tan impertante y que tanto interesa a la moral pública.

Es verdaderamente vergonzoso que a horas en que mayor es la circulación, cuando aún la madre pasea al lado de su hija cuando aún las jóvenes cruzan en todas direcciones, las palomas de noche cor. descoco que ofende, con provocativo mirar, y expresiva sonrisa, procuran hacer su negocio sin topar con guardia que las vaya a la mano y dé con ellas en la prevencion, para que al día siguiente paguen la consiguiente multa el ama que es a la que en realidad aprovechan los paseos de la pupila.

Por razones de policia y moral pública, dice el art. 98 de las nuevas ordenanzas, las mujeres de vida licenciosa que se encuentren en paseos y sitios públicos, serán retiradas de estos inmediatamente, y puestas por los agentes municipales a disposición de la autoridad competente, además de ser castigadas por su atrevimiento; pero dada la queja de los citados colegas no debe cumplirse muy exactamente este artículo, siendo de tan fácil cumplimiento como es, en consideración a que tales hembras deben ser sobrado conocidas, tanto por los guardias de orden público cuanto por los municipales.

Algo se hace con retirar de la circulación esa moneda falsa; pero ese algo es insuficiente si ha de seguir consintiéndose la existencia de las manebias en sitios tan céntricos como la cuesta del Hospital y calles adyacentes.

Ordénase por el Ayuntamiento la relegación de cuadras y cubiles a los arrabales; quiérese por miedo al peligro que ofrece su existencia dentro de la ciudad, que las materias explosivas se almacenen en el extrarradio, y no se tiene ni una palabra para mandar que las casas de lenocinio vayan a establecerse donde las materias explosivas; que si estas ofrecen peligro material, no es menor el peligro moral que aquellas entrañan.

El mantenimiento de semejantes casas en el casco de la ciudad es una corrupción de menores continua, aunque sorda.

La libre fraseología de esas desdichadas llega a la calle ofendiendo los oídos, los dicharachos de los clientes y *souteneurs*, a través de los hierros de la ventana ó del balcon a la calle llegan también, y sabido es lo poco que de edificantes tienen las conversaciones en la manebia.

El mantenimiento de esta clase de establecimientos dentro de la población es un serio peligro para la infancia, un continuo tormento para los oídos castos y una constante injuria a la moral pública.

Por esto es por lo que debiera seriamente procurarse la traslación de casas tales a los más apartados arrabales de la población.

La cuestión social (1)

(Continuación)

“Las ciudades griegas, escribe Fustel de Coulanges (*La Cité antique*) fluctuaban siempre entre dos revoluciones; una que despojaba a los ricos y otra que volvía a ponerles en posesión de su fortuna. Esto duró desde la guerra del Peloponeso hasta la conquista de Grecia por los romanos.”

La Roma antigua conoció las reivindicaciones socialistas en la sublevación de los esclavos y las luchas del pueblo contra las clases aristocráticas. Las clases obreras, organizadas en colegios, dice Lavasseur

(1) La question sociale; etudes sur les bases du collectivisme, par Aug Brasseur.—Alcan, éditeur, Paris, un vol, 7 francs, 50.

“(Histoire des classes ouvrières en France)” eran desde los primeros tiempos de Roma, despreciadas y sospechosas. Humildes y débiles desde Numa hasta las guerras púnicas, porque Roma carecía de comercio; desp.és ahogadas y envilecidas por la concurrencia de las esclavos; perseguidas por el Senado por que habían llegado a ser el asilo de todos los miserables y la esperanza de todos los sediciosos, fueron todavía, después de la caída de la República y al final de los trastornos civiles, aherrojadas y proscritas más de un siglo por los emperadores, hasta que llegó el día en que estos sintieron la necesidad de recurrir a aquellos mismos colegios para vigorizar la agonizante industria.

Durante la mayor parte de la Edad Media—hecho digno de observación—las reivindicaciones socialistas se detuvieron momentaneamente. Y es por que los espíritus en aquella época fueron como hipnotizados por la revelación de los dogmas cristianos y todas las esperanzas estaban concentradas en la nueva Iglesia. En tales condiciones no podía germinar cultura alguna; lo mismo la que tiene por mira las letras y las bellas artes que la que tiene por finalidad la política ó la filosofía; pero en su último período la Edad Media tuvo sus convulsiones socialistas en el movimiento milenario del siglo XII, en la sublevación de los aldeanos y en las demasiado frecuentes guerras de Alemania en el siglo XVI.

La insurrección de los aldeanos normandos en el siglo XI, los *Pastorcillos* en tiempos de San Luis, el movimiento de los *flagelantes* en 1350 en Alemania la *Facquerie* francesa en 1358, la sublevación de los aldeanos ingleses en 1381, se producen sucesivamente.

Las ideas comunistas de los milenarios dice Em. de Laveleye (*Le socialismo contemporain*) se perpetuan durante la Edad Media entre los gnósticos, los discípulos de Waldo, las órdenes mendicantes, y entre los “taboristas” en Bohemia, los “anabaptistas” en Alemania, y los “niveladores” en Inglaterra.

Se vuelve a encontrar en la época moderna el movimiento socialista en el despertar de los anabaptistas, las nuevas guerras de los aldeanos en el siglo XIV, y las convulsiones de Francia durante el XVI, el XVII y sobre todo el XVIII.

En el siglo XVI, en casi toda Europa la introducción de una máquina para tejer cintas produjo violentos trastornos.

Pero en todo tiempo todo esto no es sino reivindicaciones y aspiraciones hacia un estado de vida mejor.

Platon dió una forma concreta a las ideas comunistas. Como la concepción platónica ha servido de prototipo a diferentes planes de renovación social creemos merece siquiera un sumario análisis.

Platon veía una analogía, y hasta una correspondencia, entre tres facultades del alma humana y los grandes organismos de las sociedades.

Estas tres facultades, la razón, la voluntad y la pasión, estaban representadas en su Republica por tres organismos que las eran respectivamente paralelos; el gobierno, que posee la reflexión y que manda; el guerrero, que obedece y ejecuta; y finalmente la masa absorbida por los cuidados materiales. Inútil insistir sobre lo fantástico de esta triple correspondencia. Hobbes hubo de establecer mas tarde, y, relativamente, con mejor resultado, una correspondencia entre el cuerpo humano y la sociedad.

Veamos el primer plan de Platon. Este supone la existencia de una ciudad colocada en condiciones convenientes: Los habitantes de esta ciudad se dividen en cuatro clases: 1.ª la de los magistrados; 2.ª la de los guerreros; 3.ª la de los artesanos, labradores y comerciantes, y 4.ª la de los esclavos.

Por la traducción:
PAZ L. ALGAY.

(Continuará)

Por las ordenanzas municipales

VIII

El art. 722 incluso en el capítulo LXXXII siendo observado sin contemplaciones merece plácemes, porque, observado, prueba que el Ayuntamiento se interesa verdaderamente por lo que respecta a la higiene de las viviendas, pero como el que hizo la ley hizo la trampa, posible será que en la mayoría de los casos quede incumplido.

Y fuera lástima, porque dice: No podrá ser ocupada ninguna casa nueva ó reformada sin que el arquitecto y un médico municipales no expidan una certificación que acredite hallarse cumplidas todas las debidas condiciones higiénicas y estar en disposición de estar habitadas.”

Y como estas condiciones higiénicas son, que las habitaciones—deben ser todas puestas que no se hace excepción alguna—tengan la luz, ventilación y capacidad indispensables para la salud de sus moradores, que los cuartos destinados a dormitorios no tengan menos capacidad que veinte metros cúbicos por persona ó cama, y reciban luz y ventilación directas, de aquí que nos satisface completamente el art. 722 que hemos copiado, del mismo modo que el siguiente que ordena a los facultativos municipales nieguen el certificado a toda vivienda que no tenga como minimum de capacidad doce metros cúbicos y cuatro superficiales por persona, amplias aberturas para renovación del aire y completo aislamiento con las cloacas y alcantarillas.

No nos satisface tanto el art. 728; establece una desigualdad y todos debemos ser iguales ante la ley, que debe ser una y sin caposidades.

La sola lectura del citado artículo bastará para convencerse de lo exacto de nuestra afirmación.

“Se prohíbe rebuscar en dichos cajones—los de la basura sacados a los portales en el mismo instante de pasar los carros de la limpieza—productos ó residuos aprovechables a no ser que se tenga autorización especial para ello.

Artículo es este que además de la desigualdad que entraña se coloca en contradicción con el 730 por el cual se prohíbe mezclar con las basuras trapos ó vendajes que hayan servido en la cura de algun enfermo, y en general cualquier residuo que, *aprovechado imprudentemente*, pueda ser perjudicial a la salud pública.

Si al prohibir la rebusca no se admitiera la distinción que establece el autor de las Ordenanzas al hablar de la *autorización especial*, hurgaria seguramente el art. 930, cuyo exacto cumplimiento tenemos por punto menos que imposible.

Conformes con el capítulo que trata de las fuentes, pozos y arroyos—por más que a los últimos no se nombre en los cinco artículos de que consta el capítulo citado, pero creemos que en el de lavaderos debiera haberse sentado como principio que el Ayuntamiento establecería lavaderos públicos en las afueras de la población, porque la verdad es que nada de beneficioso, ni de moral, ni de estético tienen estos dentro de la población..

El artículo 742 pudiera ser más lacónico y ahorraria los dos siguientes; bastara para ello haber escrito: Queda prohibida la apertura en la población de establecimientos que por su industria resulten insalubres.

Pasamos por alto el cap. LXXXVIII que trata de las prenderias y otros depositos, los cuales debieran relegarse a los arrabales de la población, cuando no al extrarradio, y el cual capítulo nos parece que no va a poder ser cumplimentado si no procede antes el desalojamiento, por los industriales, de las casas que ocupan las prenderias existentes.

SEMBLANZAS SANTANDERINAS

LXXXVI

En el valle de Liébana nacido, por auras montañosas arrullado, la gloria por el arte ha conquistado y el entusiasta aplauso ha recibido,

Con su violin Europa ha recorrido y laureles sin fin ha cosechado, y en medio de sus triunfos no ha olvidado que es el Casar su veraniego nido.

Franco, noble, sencillo, cariñoso, del arte sufre el suave cautiverio: su pan a diario con el pobre parte,

Artista de verdad, el envidioso dice que es un humilde monasterio... siendo una Catedral, honra del Arte.

EL CHICO DE LA VENTERA.

Sección de noticias.

LEASE el anuncio de José Masforrol inserto en la tercera plana.

Cortamos de nuestro querido colega *El Correo de Asturias*:

“Tenemos entendido que el digno alcalde de Cangas de Onis ha contestado aceptando el pensamiento de la proyectada reunión para tratar del ferrocarril oriental.

Se nos ha dicho además que dicha autoridad local convocará dentro de pocos días a las personas de más significación del concejo para deliberar previamente sobre tan trascendental asunto, pudiendo así concurrir los conisionados perfectamente orientados de lo que piensan y quieren los habitantes de aquel término municipal.

Merecen, desde luego, nuestra aprobación las determinaciones del señor Dosal, y esperamos con confianza que los asistentes a la reunión se han de inspirar en el bien de dicho concejo y que estarán animados a hacer algun sacrificio en aras de empresa que tantos beneficios ha de reportar a todos y muy especialmente a los propietarios y capitalistas.”

Desde el primero del actual, el Banco Hipotecario de España ha rebajado a 4'50 por 100 el interés de los préstamos hipotecarios a largo plazo.

La cobranza de contribuciones, correspondiente al segundo trimestre del año actual, se efectuarán en Cabezón de la Sal, 16, 17 y 18 de Mayo; en Los Tojos, 20 21 y 22; en Mazcuerras, 12, 13 y 14; en Valle de Cabuérniga, 10 y 11; en Val de San Vicente, 11, 12 y 13; en Ruesga, 12 y 13, y en Lama-són, 13, 14 y 15.

Los concesionarios de minas que vengán tributando por un tipo inferior al que les corresponda, quedarán exentos de responsabilidad, declarando ante el Gobernador civil, la instancia de mayor tributación que, en sus concesiones exista, en un plazo de tres meses.

El alcalde de Llanes gestiona del ingeniero jefe don Rafael Martin, querido amigo nuestro y autor del proyecto de estudios de las obras del abastecimiento de aguas a dicha villa, para que vaya a reconocer y, en su caso, recibirse de dichas obras cuya entrega definitiva se hara en este mes. Al propio tiempo se le encomendará la terminación de los estudios de la carretera de Purón a Panes, los que serán costeados por los tres Ayuntamientos de de Llanes, Rivadedeva y Peñamellera baja.

Don Alvaro Villota ha solicitado aprovechar como fuerza motriz 476 litros de agua por segundo del rio Agüera, en término municipal del valle de Guriezo, para producir energía eléctrica con destino a diferentes usos industriales.

Los mineros de las minas de Cabarga, Solia, Camargo y otras continúan en huelga que promete perpetuarse si los propietarios no acceden a lo solicitado por los obreros; esto es al aumento de jornal.

Estamos seguros de que al fin y a la postre los obreros serán quienes pierdan acaso algo más que los jornales no devengados en estos días que llevan de huelga.

Los precios que han de servir para la valoración del suministro hecho por los pue-

blos de esta provincia en el mes de Abril á las tropas del ejército y guardia civil transeuntes, se ha dispuesto que sean los siguientes:

Ración de pan, 0'31 peseta; de cebada, 1,14; paja, 0'51; litro de aceite, 1'16; kilogramo de carbón, 0'11; de leña, 0'03; de carne 1'26; litro de vino, 0'51.

Ha sido registrada en la sección de Minas del Gobierno civil una instancia presentada por don José Antonio Riaño, vecino de Liérganes en la que solicita la concesión de 30 pertenencias mineral de carbón, con el nombre de *Eugenia*, en el sitio llamado Balnera, término de Esles, Ayuntamiento de Santa María de Cayón.

De conformidad á la nueva instrucción para la cobranza de las contribuciones, el primer periodo voluntario de cobranza termina con el 25 del presente mes de Mayo, sin prórroga alguna.

En la Sección de Obras públicas del Gobierno civil ha presentado don Alvaro Villota una solicitud pidiendo se le conceda el aprovechamiento, como fuerza motriz de cuatrocientos setenta y seis litros de agua por segundo del río Agüera, en término municipal del valle de Guriezo para producir energía eléctrica con destino á diferentes usos industriales.

Los cónsules de España en las repúblicas americanas se quejan diariamente al ministerio de Estado de los abusos que cometen varias empresas de emigración que, después de transportar españoles á dichos puertos, les dejan en el mayor abandono.

Siendo frecuentes en demasía las peticiones que los maquinistas navales hacen á los armadores de buques, atribuyéndolas á la Asociación de aquellos, ésta ha acordado dirigir una circular á todos los asociados advirtiéndoles que no se hará solidaria de las reclamaciones que antes de formularlas no sean consultadas á ella.

Por cartas recibidas de Méjico se sabe que mañana se embarcará en Veracruz el distinguido montañés don José Sanchez quien tiene ya tomado en arriendo un hotel en el Sardinero para pasar la temporada veraniega.

El señor Sanchez, que nació en la villa de Cabezón de la Sal, tiene dadas pruebas de su amor á la *tierruca* por varios conceptos, uno de ellos con el pago de la instalación de la luz eléctrica en dicha villa.

Es poseedor de una gran fortuna y está casado con una hija del Presidente de la República mejicana, don Benito Juárez, siendo su señora una excelente jama modesta, bondadosa y de carácter afabilísimo.

Deseamos al señor Sanchez un felicísimo viaje y que encuentre en la Montaña el bienestar que desea.

La *Gaceta* publica un real Decreto disponiendo que las certificaciones de estudios que soliciten los alumnos, cuando no hallándose inscriptos con matrícula viva trasladan sus hojas académicas á otros establecimientos de enseñanza, deben satisfacer el timbre de 2 pesetas.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados. Servicio económico y á domicilio. Daoiz y Velarde, 15.

Otro ejemplar más.—Anteayer vimos desembarcar por la tarde y procedente de Bilbao otra magnífica vaca holandesa destinada á aumentar la ganadería que don Benito Tanago está fomentando en el pueblo de Ganzo. Dicho señor cuenta con cuatro vacas y un semental las cuales están llamando la atención del pueblo por lecheras y corpulentas, pues tal vez en la provincia no haya otros ejemplares por el estilo en alza; todos estos ejemplares han sido adquiridos en Bilbao por la casa importadora de los señores Olavarrieta y Compañía.

Felicitemos al señor Tanago por el fomento en esta provincia de esa raza de ganado, y manifestamos á los ganaderos que merece el ir á ver esos magníficos ejemplares.

El aguacero de ayer parecía una segunda edición del diluvio universal. Las calles de la ciudad, y en particular las más céntricas semejaban verdaderos rios, no pudiendo los imbornales, ni las bocas de las alcantarillas tragar lo suficiente para evitar las inundaciones que acaecieron.

Frente á la iglesia de San Francisco el agua alcanzó un metro de altura inundando los pisos bajos de las casas situadas enfrente del citado templo.

Los tranvías tuvieron que suspender la circulación y el urbano descarriló en la calle de Bürgos.

En Perines gracias al arrojo del coronel señor Aroca y de dos empleados del Municipio no perecieron tres criaturas y dos ancianos que desde una casa, antiguo molino, pedían auxilio.

Dichos señores penetraron con el agua á la cintura en el edificio, que amenaza ruina, consiguieron salvarles sacándolos en hombros.

Las tiendas de las calles de San Francisco, Atarazanas, Lealtad, Correo, Mercado, Puerta la Sierra, Burgos, Animas, Rincón, Numancia y Cañadío, han sufrido pérdidas de consideración, y las casas de los comerciantes deperfectos.

La Empresa del teatro ha pasado una nota oficiosa á la prensa en la que manifiesta que el resultado obtenido en el abono abierto preventivamente para formar juicio respecto á la posibilidad de traer la Compañía de ópera que está en Bilbao, no ha llegado, ni con mucho, á la mitad de lo calculado para resolver la trada, aun contando con soportar la pérdida de una respetable cantidad que hubieran satisfecho los señores Urizar y Ruiz, con el solo objeto de dar á conocer los artistas y obras anunciadas.

Por lo tanto han desistido, bien á pesar suyo, de que nos visite la Compañía anunciada; pero en cambio se deciden sin contar con otras combinaciones formar Compañía de ópera para la Pascua del año próximo, la que habrá de ejecutar necesariamente *La Bohème*, *Cavalleria Rusticana* y otras nuevas aquí, para cuya representación al público no se opongan las condiciones de este escenario.

Aunque es larga la fecha, nos parece más acertada la idea última que la llevada á cabo el año anterior y el corriente, en los que ha fracasado el pensamiento de traer á esta ciudad compañías de ópera notabilísimas, por varios conceptos; no siendo el menor lo adelantado de la estación y las funciones de iglesia que se celebran en el presente mes.

Desde niños, y cuidado que contamos ya edad madura, hemos visto funcionar por la Pascua de Resurrección compañías italianas de ópera primero, y después compañías de ópera italiana, las que siempre han tenido aceptación de nuestro ilustrado público, afincionado como el primero al *bell canto*, y de aquí que nos parezca acertada la idea de los señores Urizar y Ruiz de que *sin combinaciones* y aunque más modesta la compañía sea solo formada con el exclusivo objeto que se proponen.

Desde ahora auguramos que no los pesará y además dará gusto al público que favorece al teatro.

Ayer dió una prueba más de su cordura la capital de la Montaña y el Gobernador pudo convencerse más de lo que ya está, de lo que los santanderinos le aprecian; puesto que para poner fin al incidente provocado por continuar abierta una puerta del Ancora bastó la presencia de nuestra primera autoridad civil.

El cierre fué general y general también la tranquilidad.

La novena á Santa Rita de Casia dará principio el día 14 del corriente mes de Mayo, en la parroquia de San Francisco. Esta novena se celebra de antiguo solamente con limosnas de personas devotas de la Santa.

A las once de la mañana, misa rezada con acompañamiento de orquesía; después de la misa tendrá lugar el ejercicio de la novena con Gozos cantados, todos los días á la misma hora.

El día 22, último de la novena, la misa solemne se celebrará á las diez, predicando en ella el presbítero doctor don Agapito Aguirre.

El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis concede cuarenta días de indulgencia por cada uno de estos actos piadosos.

Los accionistas de la Sociedad de Seguros La Alianza de Santander en Junta general que celebraron ayer, acordaron aprobar la reforma de los estatutos propuesta en la reunión celebrada anteriormente.

Segun nuestras noticias se ha hecho general la huelga en la cuenca minera de la

provincia, habiéndose también declarado en huelga los obreros de las refinerías de petróleo, por cuyo motivo se han tenido que cerrar las fábricas en que se manipula el expresado líquido.

COMUNICADO

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA
Muy señor nuestro: Suplicamos a usted la publicación del siguiente comunicado:

GRATITUD

El Gremio de Pescadores tiene que hacer público testimonio de gratitud á la Empresa del Ferro-carril del Norte, que ha atendido nuestra súplica de poder facturar el fresco en los trenes de Servicio para viajeros á Madrid, y á los Señores comandante de Marina y Presidente y Junta directiva de esta Cámara de Comercio que con todo interés, han recomendado nuestro asunto suplicando al digno Director del Ferro-carril del Norte el pronto y favorable despacho. Hoy anunciamos con sumo gusto que merced á la gestión de estos señores han sido coronadas con feliz éxito sus gestiones y este Gremio de Pescadores ha conseguido con ello un gran beneficio. Repitiendo el Gremio de Pescadores su reconocimiento á todos los que han contribuido á tan feliz éxito, se ofrecen con la mayor consideración suyos afectísimos.—El Presidente, *Paulino Escobedo*.

BOLSA

MADRID	DIA 10
Deuda 4 % interior al contado.	71 00
Id. 4 % exterior.	77 15
Id. 4 % amortizable.	79 00
Billetes de Cuba de 1886.	84 00
Id. id. 1890.	70 00
Acciones del Banco de España.	509 00
Compañía de Tabacos.	418 50
Obligaciones de Aduanas.	000 00
Id. de Filipinas.	00 00
París á la vista.	00 00
Londres á la vista.	32 19

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA
Acciones del Banco Mercantil, 124
Deuda municipal, par.
Santander 10 de Mayo de 1900.—El adjunto de turno *Fernando Pujol*.

Despachos telegráficos.

Madrid 10

Por abusos de confianza y estafa, segun telegrafian de Paris, el Tribunal ha condenado á Mr. Ppilippi, alto empleado en el ministerio de Marina á cuatro años de prisión y 1.000 francos de multa.

Han sido libertados 153 españoles más de los que estaban prisioneros de los tagalos, segun participa un telegrama de Manila.

Aunque Sagasta no participa de tales optimismos los liberales tienen esperanzas de alcanzar el Poder muy pronto, circunstancia por la que, como es natural, se encuentran muy alborozados.

Débase este alborozo á las declaraciones que se atribuyen al general Martinez Campos, quien ha manifestado que él no aspira al Poder; que como Silvela subió prematuramente y ha dejado incumplido su programa, hace falta ó que suba al Poder un Gobierno que cuente con soluciones para los problemas pendientes ó se impone la vuelta de los liberales.

El director de Administración local don Eugenio Silvela se encuentra enfermo de alguna gravedad.

El proyectado empréstito al que está dando la última mano el señor Villaverde, no podrá realizarse hasta fines del presente, ó acaso hasta el 15 de Junio por tener que reunirse para tratarlo el Consejo del Banco de España.

Los telegramas recibidos sobre asuntos de la guerra en el Transvaal, dicen que el vicepresidente de la República ha hecho un llamamiento á todos los súbditos útiles manifestándoles haber llegado la hora en

que la República necesita de todos sus defensores.

El enemigo, añade, se halla á las puertas del Transvaal y es obligatorio que todos empuñemos las armas para detenerle en su paso.

Muchos voluntarios se están preparando para ir á engrosar las filas de los boers.

El presidente del Estado libre de Orange ha dicho que los orangistas seguirán combatiendo hasta el fin, y que por lo tanto no abandonarán á sus hermanos los transvaalenses.

El Gobierno se ha trasladado á Hoilbron.

Preparase en las inmediaciones de Smal del una gran batalla, habiendo comenzado los combates. Los ingleses trataron de apoderarse de un convoy de los federales, pero estos les contuvieron con un violentísimo fuego de cañón en forma tal, que la mayoría de los ingleses quedaron muertos y heridos, retirándose por fin con muchas pérdidas después de haber recibido más refuerzos para proteger la retirada.

Un despacho de Pretoria dice que el presidente Krüger ha recibido un telegrama firmado por varias mugeres boers, en el que piden que se las deje pelear contra los ingleses.

Las columnas inglesas que operan en la parte Oeste se han apoderado de Fourtreen Strams de una manera definitiva.

Un telegrama de Londres dice que en Costa de Oro circula el rumor de que los aschantis se han apoderado de Coumasie, aprisionando á los ingleses que le defendían.

Segun otro despacho de la capital inglesa Mackinley se negará á recibir á la comisión boer que va á gestionar la intervención.

El lunes próximo se celebrará un consejo de ministros al cual se concede gran importancia.

Los señores Maluquer, Sol y Ortega, Bosch y Cucurella han protestado en telegramas dirigidos al señor Silvela de la forma en que se ha llevado á cabo la represión en Barcelona; porque, dicen, el sable y el garrote sin respetar condición, sexo, ni edad son procedimientos brutales inadmisibles en todopueblo civilizado.

El Consejo de ministros bajo la presidencia de la Regente ha carecido en absoluto de interés.

En el Consejo celebrado en la secretaria del ministerio de Estado, se ha autorizado al señor Datq para que estudie los medios de combatir el catalanismo.

En Barcelona hasta última hora se hicieron disparos desde los terrados á la guardia civil; esta con las carabinas preparadas impedía asomarse á los balcones. Reina mucho pánico.

En Sevilla pasan de cuarenta los heridos que ingresaron en la casa de socorro. Un individuo dió una puñalada en la cara al efe de la guardia municipal y otra en la espalda á un cabo del mismo cuerpo.

En Segovia se ha recrudecido el alboroto apedreando las turbas casas, Círculos y Centro de los Luises, resultando herido un inspector de policía y algunos paisanos.

En Nimes (Francia) un grupo anarquista penetró anoche en la Catedral; injurió al sacerdote que oficiaba, amenazando volar la iglesia.

Al evacuar la catedral los fieles hubo muchos heridos.

El cierre de tiendas en Madrid ha continuado por la noche, habiendo habido por la tarde pequeños alborotos y resultado heridos algunos guardias.

Han sido detenidos 28 individuos. En Valencia grupos de chiquillos silbaron y apedrearon á la guardia civil, la cual dió varias cargas que produjeron algunas contusiones.

También se hicieron detenciones. En Zaragoza se han cometido toda clase de coacciones para conseguir que no se cerrasen algunas tiendas, habiendo cesado las fábricas en los trabajos al empezar el cierre.

En Sevilla fueron apedreados los tranvías y como medida preventiva se suspendió la corrida de toros.

Fué apedreado el círculo militar, habiendo algunos guardias heridos.

Las casetas de consumos en Triana fueron arrojadas al Guadalquivir.

El cierre ha sido general en todas las

La debilidad nerviosa o neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demas afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada droguería de los Sres. Perez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

provincias en algunas de las que han surgido incidentes de escasa importancia.

El comercio de Castellón reunido en el Carino, acordó no gastar mas géneros catalanes para de este modo acabar con el separatismo.

El Gobierno se propone emprender una enérgica campaña contra el separatismo, suprimiendo los periódicos y cerrando las asociaciones y centros que ayuden a los catalanistas, llegando hasta considerar ilegal el programa de Manresa.

En Barcelona fracasó el cierre, y en Coruña la mayoría de los comerciantes han pagado á espaldas de la Cámara.

Ha llegado el señor Dato al cual aguardaban en la estación sus compañeros de Gabinete, los generales Ciriza y Martínez Campos; el Gobernador, el Alcalde y otras elevadas personalidades, no faltando buen número de estudiantes, periodistas y representación del elemento popular.

Lós marqués de Lema y Vadillo no bajaron á recibirle, lo cual es comentadísimo.

Por ataques al Gobierno ha sido denunciado el número extraordinario de *El País*.

VARIEDADES

AMORES OCULTOS

Esta mañana, al levantarme del lecho, he encontrado en uno de los rincones de mi mesa de trabajo un paquete de cartas que un mi amigo al morir me legara como recuerdo de un cariño infinito...

¡Pobre amigo mío! Muerto para todos, vivo solamente en mi corazón...

Aquel informe legajo de cartas que yo con piedad de idólatra he vuelto á leer, ha despertado en mi todo un mundo de nostálgicos recuerdos...

Hay allí, entre aquellos garapatos mal escritos pensamientos hondos, ideas relampagueantes; perspectivas de una lejanía poética y sensaciones escalofrantes que producen un amargor muy grande en nuestro espíritu.

Entre aquel *mare magnum* de cartas que exhalan aromáticos olores de ambrosia, y que revelan estar escritos por manos de adorables pecadoras, destácase una que, por lo original de su concepción, por la belleza encantadora con que está escrita, no he podido resistir á la tentación de copiarla.

«A R...

Te escribo la última carta de mi vida. Y te la

escribo más por rendir un tributo á la educación, que impulsado por un amor que mi alma ya no siente...

Si es cierto como dijo el poeta que toda la vida es sueño, no es menos cierto que á la hora de la muerte se despierta y se abren los ojos á la realidad de la vida... Voy á morir para el mundo, para la mentira social, y voy á vivir dentro de mi alma, á recluírme en el santuario de la Idela y á reconcentrarme en mi mismo con la sublime autoridad de un latón...

¡Que hermoso despertar!... Jugaste conmigo como juega el niño con un juguete cuyo valor ignora; me hiciste vender mi conciencia de convencido; y vivi la vida de la degradación y de la infamia arrastrando los girones de mi honra perdida entre la compasión de los unos y el desprecio de todos... ¡Ah! Tu has sido el ángel malo de mi vida.

Hoy te desprecio, te odio. Te quiere mi carne te quiere mi sangre caldeada por la pasión frénética de un amor erótico; pero mi corazón te aborrece y mi alma, te maldice... ¡Noscete ipsum!...

¡Con que placidez vibran en mi espíritu las hermosas sentencias del filósofo!

Ya lo ves: me conozco á mi mismo. Se que he sido un miserable, un degenerado; pero he logrado redimirme, he conquistado mi derecho á ser digno...

Te inspiraban profunda repugnancia mis ideas progresivas, mis ensueños de poeta, y aprovechaste mi debilidad insana para hacerme evolucionar ¡ahora lo comprendo todo!

Corazón exento de sentimientos generosos; cerebro estrecho, raquítico, sembrado de atávicos prejuicios, no podías admitir una idea tan santa. ¡Era la mía una concepción demasiado grande para una cabeza tan pequeña!

Mi locura ha sido la bárbara locura del que quiere dar vida á un corazón muerto...

Desde aquí el original es inteligible. Acaso mi pobre amigo dominado por la horrible tempestad que rugía en los abismos de su alma, perdiera la razón, y apuñalara con los puntos de su pluma la blancura inmaculada del papel... ¡Quién sabe!

Por la copia.
BERAM DE SUSJE.

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS

De Madrid, llegada á la Administración, 10 mañana.—Salida 2-25 tarde.
El de Bilbao llega á las 11-30 m.—Salida 2-10 tarde.
El de Cabezón de la Sal, llegada 1-30 tarde, Salida 2-10 t.
El de Peñacastillo, llegada 12 m, Salida 3 t.
El de Cueto, Monte y San Román, llegada 12 m. Salida 3 t.

Línea francesa.—Salidas para Habana y México el 22 de cada mes.

Llegadas del 26 al 28 aproximadamente.
Salidas para Venezuela, Colombia, Ecuador, etc, etc, el 28.

Llegadas del 14 al 15 aproximadamente.

FERRO-CARRIL DEL NORTE

Salidas de Santander á Madrid: Mixto 10 m., Correo 3 t.

Llegadas: C. 9-45 m.; M. 5-10 t.

Salidas de Santander a Bárcena: 7-30 m. y 5-18 t.

Llegadas: 9 m. y 9-5 n.

Salidas Bárcena á Santander: 6 m. y 4-54 t.

FERRO-CARRIL DE BILBAO

Salidas de Santander á Bilbao: 8-15 m, 12-40 y 5-5 t.

Estos trenes combinan en Traslaviña para Castro-Urdiales.

Llegadas: 11-12 m. 4-23 t. 8-38 n.

Salidas de Santander á Marrón: 4-10 t.

Llegada: 8-52 m.

Salidas de Marrón: 7-10 m.

Salidas de Santander a Solares: 8-40 m, 12-20 3-15 y 6-30 t.

Llegadas: 7-58, 10-8 m., 2-63, 6-10 t.

Salidas de Solares a Santander: 7-20, 9 30 m 2-15 y 5-25 t.

Coches.—En el Astillero para Selaya y Villacarriedo; en Solares para La Cavada, Liérganes y Entrambasaguas; en Gama para Escalante, Argoños y Santaña; en Treto para Laredo, y Liendo; en Gibaja para Ramales, Lanestosa, Valle de Soba y Ruesga; en Villaverde de Trucios para Trucios y en Güeñes (Aranguren) para Galdames.

FERRO-CARRIL CANTABRICO

Salidas de Santander á Cabezón: 7-20 y 11-20 m. 2-30 y 6-30 t.

Llegadas: 8-55 m. 1-20, 4-33 y 8-5 t.

Salidas de Cabezón á Santander: 7-5 y 11-40 m. 2-30 y 6-20 t.

Los trenes de las 7-20 y 2-30 enlazan con los coches de Infiesto y en Requejada para Suances Coches.—En Puente San Miguel para Santillana; en Cabezón para Cabuerniga, Comillas y Llanes é Infiesto.

RESTAURANT EL CANTABRICO

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ Socio gerente que fué de La Villa de Suances CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Granadinas de ternera á la francesa.

Vacas holandesas

Hermosos ejemplares desde 950 pesetas á 1.400. Dirigirse á señores Olavarrieta y C.ª, en Bilbao, ó á don Jesús de Beraza en Santander.

FACTURAS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas ó sea para las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico.

Muelle, 8—Santander

JOSE MASFORROL GARCIA

Cristina Alta, 24, Santiago de Cuba

AGENCIA GRAL. DE NEGOCIOS

Sirve con exactitud cuantos pedidos de cocos, caoba, cedro, fustete y cacao se le confiera. Admite cuantas consignaciones comerciales se le confien, contando con buenos depósitos para detallar las mercancías, y no sacrificarlas en el muelle POR MALAS VENTAS.

Acepta poderes para la administración de fincas rústicas y urbanas, representa agencias de periódicos marcas de fábricas registra las para evitar falsificaciones, patentes de invención, y cuantos asuntos se le confien con buenas referencias.

JUAN PARDO

ALAMEDA 1.ª, 16.—SANTANDER

VICTORIA, NAUMANN Y PHEBUS

reconocidas como las mejores bicicletas para las carreteras de España
MÁS DE 2.000 MÁQUINAS VENDIDAS SIN UNA SOLA RECLAMACIÓN

Completo surtido de accesorios y gran taller de reparaciones

Maquinas de alquiler á UNA PESELA hora.—Motociclos y automóviles, reparaciones y piezas de recambio.

á Nápoles se lo disputaban Francia y España.

Carlos VIII y Luis XII batidos diferentes veces por Alfonso de Aragón y Fernando el Católico, fueron menos desgraciados en Lombardia, tan pronto adulados como traicionados por la corte de Roma los franceses no podían dominar de una manera real en Italia. Alejandro VI, se servía de las armas espirituales y temporales para constituir un reino á su hijo; el veneno, el puñal, la prisión eran, sábese otros tantos medios de allegar dinero, que este siempre fué el nervio de la guerra. Julio II despues de haber llamado á Italia á los alemanes, franceses y españoles á fin de destruir la república veneciana, se revuelve contra sus aliados, y lanza el grito, ridículo en aquella ocasión, de: ¡Fuera los bárbaros! Maximiliano I y Francisco I causan heridas, imposibles de curar, á la nación italiana. El emperador de Alemania toma por asalto á la Ciudad Eterna y la entrega al saqueo, sus tropas cantan por las calles de la capital del papado

miento nacional, las guerras civiles, la servidumbre extranjera, la corrupción de las costumbres: el patriotismo creó los Feraccio, los Doria, los Colonna y los Trivulzio; la tiranía engendró á Rodrigo Lenzuoli, Cesar Borgia, y Alejandro de Médicis.

Las armas arrebatadas á las manos del pueblo fueron confiadas á mercenarios, ningún Estado italiano poseía ejército propio; se alquilaba tropas que tan pronto defendían á Venecia, como á Milan, como á Florencia, y las más veces al Papa. Había respecto á esto un cierto equilibrio establecido entre los diferentes Estados de la península, pero todos eran incapaces para poder resistir una seria invasión extranjera.

Los venecianos poseían la mitad de la Lombardia; pero cuando los duques de Milan querían detener el desarrollo de la república serenisima, hacían un doble llamamiento á Francia y á los soldados helvéticos. El patrimonio pontifical se habia redondeado por medios frecuentemente vergonzosos, siempre injustos:

fort para Rousseau para Alfieri y para tantos otros.

Esta palabra ha tomado carta de naturaleza en todos los diccionarios, y fuerza es confesar que en el sentido de una política desleal. No es extraño: la filología nos ofrece muchas de estas contradicciones; por esto es sin duda por lo que los latinos apellidaban *lucus* á un zaquizamí en que no penetraba la luz, y cuya palabra se deriva de la de *lucere*, lucir, brillar.

No tenemos la intención de hacer el panegirico de la obra de Machiavello, y todavía menos la de estudiarla, necesitaríamos mucho tiempo y nuestro exámen nada añadiría al renombre de un escritor al que la posteridad acabará por hacer justicia.

Desde el siglo XV la historia nos presenta muchas veces la prueba de que la política, aconsejada por Machiavello á su nuevo príncipe era, si no la más leal, la única que podía aplicarse con resultados; y aun cuando no seamos de los que aplauden el éxito, sino

QUEZARAL DIGESTIVO

ESTÓMAGO

SU ÚNICO Y EFICAZ REMEDIO

es el

Quezaral Digestivo del Dr. Carceller

TANTAS PRUEBAS TANTAS CURAS

Es verdaderamente maravilloso, á 3 y 5 pesetas caja

Preciados, 35, Madrid

EN SANTANDER:

Sres. Perez del Molino y Compañía

y en las principales farmacias y droguerías de España

AL POR MAYOR

J. URIACH Y C.ª - BARCELONA

QUEZARAL DIGESTIVO




Causas de no tomar el QUEZARAL

Efectos de haber tomado el QUEZARAL

CHOCOLATES Y CAFES

LA COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA Y TES

37 recompensas industriales

DEPÓSITO GENERAL


CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

50 Pildoras saludables de Muñoz

Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. De gran utilidad contra la hipocondría, ictericia, almorranas, mareos, etc. Deben usarse cuantas hacen digestiones pesadas, los que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, exceso de trabajo intelectual ó en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tengo á disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y clientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultados positivos, y el que lo dude, por 50 cént. puede convencerse. **V. Muñoz, Trafalgar, 29**, quien envía por correo al mismo precio. Pídanse también en las principales farmacias de España.

Venta en Santander: **SEÑOR ONTANÓN.**



LINEA DE VAPORES

SERRA Y LA FLECHA

LINEA DE PUERTO-RICO

SALIDAS DE VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES

Admiten to carga y pasajeros para los puertos de

San Juan, Humacao, Arroyo, Ponce, Mayagüez, Aguadilla y Arecibo

Los señores cargadores pueden dirigir su mercancía al cuidado de la Agencia para su embarque debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque. Con cada remesa del serán acompañar nota del número de bultos, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, valor, destino y consignación; indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo, y cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía. Para solicitar cabida y demás informes dirigirse á su consignatario en Santander,

DON FRANCISCO SALAZAR

MUELLE, 18. = Teléfono, núm. 37.

OMEGA

Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercombible, la elegancia de su forma, y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha.

Este reloj se halla de venta en todas las buenas relojerías y en los

GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJES DE FABRICAS SUIZAS DE

Carlos Coppel

MADRID, FUENCARRAL, 25

París: Rue Rambouillet, 3

Inmenso surtido de relojería de todas clases. Esta casa vende directamente al público á los precios de fábrica y garantiza sus relojes con certificado de garantía. Los relojes de la Casa Coppel que no marchen bien se cambian por otros. Grandes talleres de construcción y reparación de relojes en los pisos de la casa. **CANALICO ILLUSTRADO GRATIS** Al visitar este antiguo y acreditado establecimiento figúrese bien en el núm. 25 de la calle de Fuencarral, única y verdadera casa de **D. CARLOS COPPEL.**



EL CORREO DE CANTABRIA

MUELLE, 8


Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes y circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.



— 8 —

que por el contrario aun nos hallamos en las filas de los vencidos, no podemos negar nuestro homenaje á una ciencia cuya aplicación, una vez admitido el hecho de la usurpación y la conquista, rara vez falta á su objeto.

Entre las tonterías publicadas contra Machiavello por el Padre Lucherini, los insultos prodigados á EL PRÍNCIPE por el autor del *Anti-Machiavello*, y los exajerados elogios de que fué colmado por Danton, inútil es establecer término de comparación: nosotros queremos á Machiavello como le querian Justo Lipsio y Macaulay, y como de Artaud, no le ahorraremos fundadas críticas.

Antes de examinar el pensamiento íntimo del PRÍNCIPE, parécenos necesario bosquejar á grandes rasgos la vida de Machiavello y la fisonomía de su época: la Historia ha sido en todo tiempo la *señora de la vida*, y es á ella á quien debemos pedir la clave de obra tan discutida.

— 9 —

La historia de los siglos XV y XVI en Italia es una historia de luto y de vergüenza. El espíritu democrático que tantos grandes hechos y obras tan admirables habia producido en la república florentina, dejaba el puesto al espíritu tiránico de gobiernos personales que, ayudados por el Vaticano no conocian límites á sus demasías. En Roma reinaban Alejandro VI, Julio II y Leon X; sus seides, los Borgia y los Médicis inundaban de crímenes la península; Italia era dolorosamente hollada por franceses, españoles y alemanes; era el terreno sobre que se ventilaban, en sangrientas batallas, todas las querellas de la vieja Europa.

Por un lado los italianos tenian los esplendores del arte, los éxitos de la literatura, el progreso de la ciencia; por otro el rebaja-

— 12 —

“Rey Clemente en cuanto á Papa seis clemente, aunque no os cuadre, más reniego yo del padre que al hijo quita la capa”

y Clemente II perdona al emperador y le bendice con la condición de que ha de conceder el título de *príncipe* á los Médicis.

Las fuerzas de Italia se pierden en combates inútiles; las cortes de Alemania y Francia son las que disponen de los principados italianos; los papas quienes se atribuyen el derecho feudal de las provincias todas; y aun quieren ir más lejos, puesto que Alejandro VI da por su propia autoridad á los Reyes Católicos cuantos países descubra Cristóbal Colón.

Epoca vergonzosa en que se ve á un papa aliarse con Bayaceto, emperador de los turcos, para combatir á Francia, y en la que se vé el retrato de la Vanozza, colocado á guisa de Virgen en la iglesia de Santa Maria-del-Popolo época en que sedecía del Soberano Pontífice Vándit Mercuder claves, altarias, Christum